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Как уже сообщалось в средствах массой информации, в связи 
с четвертой годовщиной со дня остановки последнего 

действующего энергоблока Чернобыльской АЭС в Министерстве 
топлива и энергетики Украины состоялась представительная 

пресс-конференция на тему: "О ходе выполнения работ 
по снятию ЧАЭС с эксплуатации и преобразовании объекта 

"Укрытие" в экологически безопасную систему"
Журналисты имели возможность 

пообщаться с директором департа
мента атомно-промышленного комп
лекса Минтопэнерго Наталией Шум- 
ковой, заместителем директора это
го департамента —  начальником уп
равления ф изической защиты и ава
рийного реагирования Павлом Ива
новы м, зам естителем  начальника  
управления проблем ЧАЭС —  на
чальником  отдела проблем ЧАЭС 
Светланой Поповой.

Государственное специализиро
ванное предприятие “Чернобыльская 
АЭС" представляли директор А лек
сандр Смышляев, постоянный пред
ставитель Президента Украины  на 
ГСП ЧАЭС А л е кс а н д р  А н тр о п о в , 
председатель профсоюзного комите
та станции Евгений Козлов.

Отметим, что в конф еренц-зале 
собрались более сорока работников 
центральных средств массовой ин
ф ормации, в том числе съемочные 
группы телеканалов “Интер", ICTV, “5 
канал” , “Тонис”, “Новый канал", радио 
ВВС. Было много вопросов, ответов, 
комментариев. Деловая атмосфера 
встречи подтвердила, что, несмотря 
на подготовку к новогодним праздни
кам и предвыборные настроения, в 
обществе по-прежнему не угасает ин
терес к проблемам, связанным со 
снятием мощностей станции с эксплу
атации и преобразованием “Укрытия”.

Здесь же, в конф еренц-зале, со
стоялась презентация нового букле
та “Чернобыльская АЭС в фотогра
фиях. 2000 —  2004” , подготовленно
го к печати информационно-предста
вительским отделом станции.

О ткры вая пресс-конф еренцию , 
д и р е кто р  д е п а р т а м е н та  а то м н о - 
промышленного комплекса Наталия 
Шумкова сказала:

—  15 декабря исполнилось четы
ре года с тех пор, как был останов
лен последний работающ ий энерго
блок Чернобы льской АЭС. Тем са
мым Украина выполнила взятые на 
себя обязательства в соответствии с 
Меморандумом о взаимопонимании 
между странами “большой семерки” , 
Европейским содружеством и Украи
ной. С целью эффективного управле
ния снятием с эксплуатации ЧАЭС и 
превращ ения объекта “Укры тие” в 
экологически безопасную систему на 
базе обособленного подразделения 
НАЭК “Энергоатом” “Чернобыльская 
атомная электростанция” было со
здано государственное специализи
рованное предприятие. Этим же по
становлением правительства от 26 
апреля 2001 года определено, что 
источником ф инансирования ЧАЭС 
являются средства госбюджета.

Основные задачи Чернобыльской 
АЭС, определенные её уставом: под
держание в безопасном состоянии 
остановленных энергоблоков; обра
щения с отработавшим ядерным топ
ливом и радиоактивными отходами, 
подготовка к снятию с эксплуатации 
и снятие с эксплуатации станции; га
рантирование безопасного состояния 
объекта “Укрытие” и реализация пла
на превращения “Укрытия” в эколо
гически безопасную систему.

За это время Минтопэнерго с не
посредственным участием станции 
был разработан ряд основополагаю
щих документов, которые позволяют 
регулировать процессы, происходя
щие на ЧАЭС, и проводить их в зако
нодательно и нормативно регулиро
ванной сфере. К таким документам 
относится и О бщ егосударственная 
программа снятия ЧАЭС с эксплуа
тации, которая разработана, согласо
вана со всеми заинтересованными 
организациями и находится на рас
смотрении в Верховной Раде. В дан
ный момент действует Комплексная

программа снятия с эксплуатации стан
ции. Заверш ен пересм отр программ 
прекращения эксплуатации остановлен
ных энергоблоков. Утверждены Интег
рированная программа обращ ения с 
РАО на Чернобыльской АЭС, Концеп
ция снятия ЧАЭС с эксплуатации и це
лый ряд других документов.

С целью комплексного решения про
блем ЧАЭС постановлением правитель
ства была создана М ежведомственная 
комиссия. В ее состав входят предста
вители практически всех министерств и 
ведомств Украины. Протокольные ре
шения этой комиссии являются обяза
тельными.

Сущ ествую т две бю дж етны е про
граммы финансирования всей деятель
ности Чернобыльской АЭС. На поддер
жание в безопасном состоянии энерго
блоков и “Укрытия" в текущем году вы
деляются 247,9 млн. гривен. Для финан
сирования взноса Украины в Чернобыль
ский фонд “Укрытие” выделяются более 
36 млн. гривен. Минтопэнерго является 
распорядителем средств второго уров
ня и осуществляет контроль за их целе
вым и эффективным расходованием. К 
сожалению, приходится констатировать, 
что в этом году возникли трудности с 
ф ин а нси р о ва ни ем  б ю дж етны х п р о 
грамм. На 15 декабря недофинансиро
вание составило более 50 млн. гривен. 
Задача Минтопэнерго —  всеми силами 
способствовать, чтобы эти средства при 
поддержке Кабмина, Минфина поступи
ли на Чернобыльскую АЭС.

Длительность этапа прекращ ения 
эксплуатации ЧАЭС определяется под
готовкой инфраструктуры станции к сня
тию с эксплуатации, созданием таких 
объектов, как хранилище отработавше
го ядерного топлива, завод по перера
ботке жидких РАО, комплекс по обра
щению с твердыми РАО. Важнейшее 
значение имеет реализация проекта по 
превращению объекта “Укрытие” в эко
логически безопасную зону. Все эти про
екты осуществляются за счет междуна
родной технической помощи. Подроб
нее о ходе их реализации расскажут 
представители станции.

У микроф она —  директор Черно
быльской АЭС Александр Смышляев.

—  Задачи, стоящие сегодня перед 
Чернобыльской АЭС, —  уникальны, —  
сказал он. —  Нашему коллективу пред
стоит из персонала, который эксплуа
тировал АЭС, превратиться в специа
листов по снятию с эксплуатации атом
ных электрических станций. К большо
му сожалению , за минувш их четыре 
года больших успехов не видно. Сры
ваются сроки, продлеваются проекты... 
И сегодня мне будет еще тяжело отве
чать на вопросы журналистов, посколь
ку ряд проектов находится в весьма кри
тичном состоянии.

Директор подчеркнул, что обстанов
ка предшествующих лет не способство
вала созданию коллектива, готового к 
практическому выполнению работ по 
снятию с эксплуатации, разборке обо
рудования. Из 3700 человек такую ра
боту могут выполнять только отдельные 
специалисты. Необходимо научить лю
дей работать по-новому, необходимо 
научить их решать тяжелые задачи. Это 
всё впереди, и это всё получится.

Об объектах, сооружаемых на пром- 
площадке ЧАЭС. Хранилищ е отрабо
тавшего ядерного топлива —  критичный 
проект. Он находится в такой стадии, 
когда нужно принимать жесткое реше
ние: что делать дальш е? Достраивать 
его или отказываться вообще и искать 
людей, способных выполнить задачу 
окончательно?

Промышленный комплекс по пере
работке твердых радиоактивных отхо
дов —  в начале строительства. Графи
ка работ, который бы устраивал укра
инскую сторону, к сожалению, нет. Раз
работанный граф ик не обеспечивает

ввод в эксплуатацию данн ого хранили
ща, а оно необходимо для проведения 
радиационно-опасных работ на объек
те “Укрытие” . Поставлена задача уско
ренного ввода некоторы х элементов 
ПКОТРО и обеспечения хранения вы
сокоактивных отходов в нем.

Завод по переработке жидких радио
активных отходов— единственный объект, 
который реально выглядит как пусковой в 
следующем году. Сейчас он находится в 
стадии выполнения пуско-наладочных ра
бот. В ноябре 2005 года этот объект обя
зательно будет включен в сеть.

Проект, связанный с объектом “Ук
рытие”. Группа управления проектом, 
которую ранее критиковали, сейчас ра
ботает нормально. Планы 2004 года 
практически все выполнены. Сегодня 
работаю т прием очны е ком исси и  на 
восьми объектах, являющ ихся основой 
для работ, связанных с преобразовани
ем “Укрытия” в экологически безопас
ную систему. 30 ноября с.г. ЧАЭС нача
ла этап с та б и л и за ц и и  “са р ко ф а га ” . 
Очень важный момент, поскольку за 
полтора года надо полностью завер
шить стабилизацию. Это порядка вось
ми работ, которые предстоит выполнить 
в сложных радиационных условиях. Для 
их осуществления подбираются здоро
вые, подготовленные люди.

Только с приходом на станцию А.С- 
мышляева начались реальные работы 
по разборке оборудования.

—  Сейчас разбираем блок №1. Ра
зобрано оборудования примерно 100 
тонн. Это пока что незначительная циф
ра, поскольку на атомной станции —  
огром ное количество оборудования, 
десятки, сотни тысяч тонн. Его необхо
димо разобрать, почистить и использо
вать в ряде случаев как вторичное сы
рье или как изделия, которые могут по
служить для определенных целей в на
родном хозяйстве Украины.

Известно, что несколько лет назад в 
связи с определенными условиями Евро
пейского банка реконструкции и развития 
ЧАЭС была выведена из состава НАЭК 
“Энергоатом’’. В этом году возникла хоро
шая идея вернуть ЧАЭС в компанию, од
нако она трудно осуществима. Структура 
станции приведена в полное соответ
ствие со структурой “Энергоатома”.

—  Мы считаем, поскольку на станции 
есть ядерное топливо, есть ядерная 
опасность, то АЭС должна полностью 
соответствовать структуре и принципам 
безопасности, которые описаны в наших 
нормативных документах. Безусловно, 
работа по изменению структуры без из
менения численности позволила уйти от 
двойственного положения цехов и отде
лов, которое было. Ряд подразделений 
—  цех по обслуживанию основного обо
рудования, электроцех, цех тепловой 
автоматики и измерений и др. —  в сле
дующем году будут выполнять некоторые 
работы сами. А  в этом году мы нанима
ли подрядные организации, на что тра
тились бюджетные деньги. Мы хотим 
резко уменьшить их расходование. Хо
тим сами зарабатывать. Думаю, это у нас 
получится.

Важным обстоятельством было то, 
что Президент Украины, который возло
жил всю меру ответственности за дос
рочное закрытие ЧАЭС на себя, выпол
нил полностью свои обязательства. Уро
вень зарплаты на Чернобыльской стан
ции полностью соответствует уровню 
зарплаты на действующих АЭС. Совсем 
недавно чернобыльская зарплата была 
повышена на 6 процентов. Безусловно, 
персонал станции этим доволен.

—  Решение, которое принималось 
по поводу ЧАЭС в 2000 году, было тех
ническим. Это не было политическим 
решением. Это было хорошо продуман
ное решение, —  подчеркнул Александр 
Смы ш ляев и подкрепил свою мысль 
статотчетностью о деятельности атом
ной энергетики Украины, которая из

года в год наращ ивает производство 
электроэнергии.

Постоянный представитель Прези
дента Украины на Чернобыльской АЭС 
Александр Антропов изложил журнали
стам свое видение проблем.

Говоря о закрытии станции, он сказал:
—  Я считаю, и таково мнение Пре

зидента Украины, что это —  политичес
кое решение. Действительно, в 2000 
году станцию в том виде нельзя было 
эксплуатировать. Надо было либо ос
танавливаться и делать серьезную мо
дернизацию (по этому пути пошли Кур
ская , Л ени нград ская  и С м олен ская  
АЭС), на что потребовалось бы поряд
ка 200 млн. долларов, либо закрывать. 
Эти процессы были связаны с тем, что 
общество стало бояться атомной энер
гетики. Но ученым и специалистом по
нятно, что без атомной энергетики ци
вилизации развиваться нельзя. Сегод
ня, к сожалению, нет серьезных альтер
нативных источников энергии, которые 
позволили бы нам отказаться от атом
ной энергетики.

О международных проектах. Проект 
по созданию хранилища ОЯТ находит
ся в критическом состоянии два года. А  
ведь ежегодно примерно от 30 до 40 
млн. долларов тратятся для того, что
бы хранить топливо в реакторах и бас
сейнах выдержки. Это —  затраты на 
зарплату обслуживающего персонала, 
на технический ремонт оборудования.

ЗПЖРО и ПКОТРО находятся в раз
ной степени готовности. А.Антропов пол
ностью согласен с директором в оценке 
ситуации на них. Но эти объекты не зак
рывают все потребности в обращении с 
твердыми РАО. Поэтому сейчас ведется 
интенсивная работа с международными 
организациями, Европейской комиссией, 
Евробанком реконструкции и развития с 
целью привлечения дополнительны х 
средств. По этому поводу две недели на
зад состоялось совещание с представи
телями Еврокомиссии в Славутиче. Ко
миссия выделяет 19 млн. евро на 2005 
— 2006 годы, и станция обязана предста
вить спецификации на дополнительные 
объекты. Как отметил представитель пре
зидента, часть этих проектов уже реали
зуется, например: расширение хранили
ща РАО в Буряковке, закупка оборудова
ния для подготовительных работ на но
вом безопасном конфайнменте.

А.Антропов сказал, что есть пробле
ма привлечения трудовых ресурсов для 
выполнения работ по созданию инфра
структуры “Укрытия-2” и стабилизации 
строительных конструкций имеющегося 
“Укрытия". Но, к сожалению, действую
щие нормативы устроены таким обра
зом, что уровень оплаты труда строи
телей составляет порядка 800 гривен в 
месяц (без учета различных коэф ф ици
ентов). Этот уровень значительно ниже, 
чем в Киеве. Оратор высказал надеж
ду, что эта пробпема будет решена на 
заседании Межведомственной комис

сии.
Он также остановился на ходе тен

дера на строительство нового конфай- 
нмента. В тендере принимают учас
тие три консорциума: группа “А лек
сандров" (Франция); консорциум, в ко
тором лидером является французская 
группа “Винчи”, а в его состав входят 
ф ранцузские, германские, британс
кие, американские, украинские ф ир
мы; одна из американских компаний 
вместе с двумя украинскими ф ирм а
ми. Претенденты представили реаль
ные проекты и готовы серьезно взять
ся за их выполнение и обеспечить 
создание новой защитной оболочки и 
условий для будущего демонтажа кон
струкций.

Среди заданных представителями 
СМИ вопросов и ответов на них пред
ложим вниманию читателей некото
рые.

В опрос: Где возможно использо
вать демонтированное на энергобло
ках ЧАЭС оборудование?

А .С м ы ш л яев : О собенность об 
становки на ЧАЭС заключается в том, 
что мы имеем дело с ионизирующи
ми излучениями. И ему в той или иной 
степени подвержено оборудование, 
на котором работаем. Если мы гово
рим о том, что оборудование ряда 
систем может быть использовано, то 
имеем в виду, что оно может быть ис
пользовано на электростанциях. На
пример, зимой этого года было возго
рание на одном из блоков Ровенской 
АЭС. Запчасти для ремонта оборудо
вания пришли именно с Чернобыльс
кой атомной станции.

Вопрос: Достаточно ли средств для 
создания нового безопасного конфайн- 
мента и выполнения других проектов?

А .С м ы ш ляев: Фонды для выпол
нения международных проектов поти
хонечку уменьшаются. Были произве
дены соответствую щ ие расчеты, и 
было показано, что еще нужно дособ- 
рать 300 млн. долларов. Верховная 
Рада в связи с этим приняла обраще
ние к парламентариям всех стран. Не
давно состоялась Ассамблея стран- 
доноров Чернобыльского фонда “Ук
рытие", в работе которой я принимал 
участие. И этот вопрос обсуждался 
там. Идея жива и пользуется опреде
ленным успехом. Надеемся, что в бли
жайший год дополнительные средства 
будут собраны.

В оп рос: А  сколько средств есть 
сегодня?

А.Смыш ляев: По нашим расчетам, 
имеется около 500 млн. долларов.

... Пресс-конф еренция окончена. 
Но диалог между СМИ, мировой об
щ ест венност ью и Чернобыльской  
АЭС продолжается. Он является ос
новой в разноплановой работ е кол
лектива станции по подготовке к 
20-летию с момента аварии.

В иктор КАПУСТА


